

MALEK BENNABI

MEMOIRES D'UN TEMOIN DU SIECLE

(1905 - 1973)



SAMAR

*Présentation de
Noureddine BOUKROUH*



PRÉSENTATION

Voici, donnée pour la première fois, l'histoire complète de la vie de Malek Bennabi par lui-même. Elle se compose de deux parties, l'une, « Mémoires d'un témoin du siècle : l'Enfant », parue en français en 1965 à Alger et en arabe en 1969 à Damas, et l'autre, « Mémoires d'un témoin du siècle : l'Etudiant », parue en arabe en 1970 à Damas, et de deux parties inédites « L'Ecrivain » et « les Carnets ». Au total, le lecteur francophone disposera avec ce livre de trois parties inédites sur quatre, encore que la première partie, sortie il y a quarante ans, n'a pas fait l'objet de réédition ultérieure et a pratiquement disparu du marché.

Historique des « Mémoires »

Les mémoires de Bennabi relatent son histoire, mais ils ont aussi leur propre histoire. On ne sait pas exactement quand est-ce qu'il s'est mis à leur rédaction, mais il semble qu'il s'y soit très tôt préparé en prenant l'habitude de fixer dans une sorte de journal intime la matière qui y pourvoirait en temps utile. On trouve dans les archives qu'il a laissées des traces de ce journal sous forme de feuilles volantes écrites à la main remontant à 1936 et établissant qu'il prenait déjà note des réflexions et impressions que lui inspiraient les événements et la vie en général, en prenant soin de les dater.

Ce qu'on sait directement de lui, par contre, c'est qu'il a commencé la rédaction de « L'Enfant » le 05 mai 1965. Ainsi, on apprend dans ses carnets qu'il en est à la page 49 à la date du 19 mai, à la page 103 le 05 juin, et à la page 148 le 18. Enfin, le 27 juin 1965, il peut annoncer avec soulagement : « *Je viens de terminer la première partie de mes mémoires que je compte publier en volumes séparés correspondant aux trois phases de ma vie* ». Il lui aura donc fallu moins d'un mois et demi pour nous livrer le récit détaillé, vivant et coloré de sa vie entre 1905 et 1930. Mais cela aurait-il été possible sans l'aide d'un brouillon ou de points de repères quand on considère la masse des faits et des souvenirs qui y sont rapportés, et quand on sait que Bennabi est alors âgé de soixante ans ? Dans un manuscrit inédit (« Pourritures ») Bennabi nous apprend qu'en septembre 1939, avec le déclenchement

«Le témoin... un atome peut-être, mais un atome nécessaire pour que la roue de l'histoire humaine poursuive son mouvement. Toute existence, tout événement, sont des parcelles, des atomes du destin humain.»

«Peut-être que le destin veut faire de moi malgré toutes mes implorations le témoin écœuré des maladies morales et sociales du monde musulman.»

«... Je suis certain que la haine bestiale que je sens autour de moi ne s'éteindra pas même avec ma mort. Je sens qu'après ma mort, Mr. X cherchera la moindre trace de mes écrits (surtout ces carnets dont il connaît l'existence), même dans les tripes de mes enfants pour effacer toute trace de ma pensée.»

Cet ouvrage est publié avec le soutien du Ministère de la Culture.

ISBN : 978-9961-9617-2-2
Dépôt légal : 2915-2009